

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Sábado, 5 de Octubre de 1907

Año XXXVI. Núm. 10.330

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

## SECCION LIBRE

Por tratarse de persona directamente interesada en la discusión sostenida sobre el sistema Homeopático, que por hallarse fuera de esta isla no pudo tomar parte en ella, nos vemos obligados á abrir de nuevo esta Sección para dar cabida á la siguiente carta:

Barcelona 30 de Septiembre de 1907  
Sr. Dr. de EL BIEN PÚBLICO.

Mahón.

Muy señor mío: Ruego á V. encarecidamente, se sirva dar cabida en la «Sección Libre» del periódico de su digna dirección á la siguiente carta abierta.

Favor por el cual quedará á V. muy reconocido s. s. s. q. s. m. b.

MIGUEL BALARI.

Sr. D. Lorenzo Pons Marqués.

Mahón.

Muy señor mío, En la «Sección Libre», de EL BIEN PÚBLICO, correspondiente al día 23 del presente mes, apareció publicado á instancias de V, que lo creía no solo de utilidad, sino de necesidad, un artículo titulado «Homeopatas», que según parece, constituyó *in illo tempore*, una lección de Patología General, dada in Cátedra, por el que fué en vida el Dr. D. Jaime Pi y Suñer.

Pues bien, como quiera que no puedo de ningún modo estar conforme con lo que en dicho escrito se dice de la Homeopatía y de los homeopatas, y por otra parte no es cuestión de que me entretenga en perder el tiempo en discutir el parecer de quien ha años falleció y por ende no ha de poder contestarme, desearía se dignase V. decirme, desde estas mismas columnas de la «Sección Libre», de EL BIEN PÚBLICO, si al instar la inserción de la mentada Lección de Patología General, quiso V, con ello significar que la opinión, en su fondo y forma, ostentada en dicha lección por el Dr. Pi y Suñer, eran fiel expresión del sentir y opinar de V, respecto al punto que en ella se debatía.

En espera de su contestación queda el Médico Homeopata

MIGUEL BALARI.

## UN DISCURSO DEL KAISER

Comentado por «El Liberal»

El emperador de Alemania Guillermo II, con motivo de la inauguración de un monumento nacional, pronunció un discurso recordando las tribulaciones del reino de Prusia en 1807, aplaudió la actitud del pueblo prusiano, que en vez de rebelarse contra su rey, se sometió, como el rey mismo, á la voluntad del Todopoderoso y reconoció que la mano justiciera de Dios le imponía una expiación.

El resultado fué que la Prusia volvió á la religión. «Nuestros antepasados—

ha dicho Guillermo —oyeron este aviso, y por eso el Altísimo no les abandonó; es la lección que nos ofrece 1807: la confianza común en Dios de la Casa real y del pueblo.»

Después de loar á la Alemania culta y prepotente, ha añadido el emperador:

«Este desarrollo prodigioso, ¿debe lisonjearnos hasta el punto de hacernos olvidar el origen de nuestra fuerza? No. Mientras más fuertes seamos, más debemos reconocer una intervención de la Providencia divina. Si Dios no reservase á nuestro pueblo una gran misión, no le hubiese dado tanto genio. Y así, al considerar nuestros grandes progresos, debemos con inmensa gratitud levantar los ojos hacia el cielo. Todo lo debemos á la gracia divina, y siguiendo los caminos de Dios, como conviene al buen cristiano y al valiente alemán, y educando á los niños en las ideas de patriotismo y de religión, seremos siempre un pueblo enérgico con la conciencia de los grandes deberes y una gran misión que cumplir.»

Así habla el emperador de un gran pueblo, y de manera muy semejante suele hablar también el presidente de la gran República de los Estados Unidos de América.

Pero «El Liberal», que no ve con buenos ojos más allá de la República francesa, no puede ver ni en pintura á los jefes de Estado que invocan el nombre de Dios en sus discursos oficiales y creen en la Providencia divina.

Un Viviani cualquiera con la fatua pretensión de haber apagado las luces del cielo, parecele á «El Liberal» mucho más grande que Guillermo II de Alemania. Los discursos de éste le parecen sermones, y sermones malos en el fondo y en la intención; pues «El Liberal» ha averiguado ¡oh pillín! que todo lo dicho por Guillermo II se dirige, políticamente, á cultivar los cien votos que posee en el Parlamento de Alemania el centro católico, y asegura, además, muy campante, que lo ha dicho desconociendo la historia ó falseándola sabiendas.

Veamos cómo escribe la historia «El Liberal»:

«Guillermo, á pesar de ser emperador no es historiador indiscutible. Ha olvidado, entre otras muchas cosas, que la gloria de Prusia data precisamente de la época de Federico el Grande, el mormarca filósofo que tuvo á Voltaire por chambelán y que mantenía correspondencia con el insigne D'A Lambert.»

No es, ciertamente, poco presuntuoso «El Liberal» queriendo enseñar á Guillermo II la historia de Prusia.

Porque la sabe y no la olvida, precisamente, ha dicho el emperador que si el pueblo alemán quiere conservar su grandeza ha de seguir educando á los niños en las ideas de religión y de Patria. Sabe muy bien Guillermo II que en la escuela, en la educación de la juventud, está el germen del esplendor ó

de la decadencia de los pueblos. Lo ha aprendido en la historia de Francia, donde la escuela sin Dios está dando los primeros frutos del socialismo ateo y del antimilitarismo adversario de la nación francesa. Lo ha aprendido del mismo rey filósofo de Potsdam, de Federico II, el que se carteaba con los enciclopedistas franceses y se envanecía de ser amigo de Voltaire (sin perjuicio de hacerle administrar una tunda de bastonazos).

Federico II, aunque incrédulo, no era un sectario rabioso al estilo de Combes y Clemenceau: él dió asilo á los Jesuitas expulsados de otras naciones y les mantuvo al frente de sus escuelas; en la reglamentación de las de Prusia, por él promulgada en 1763, mostróse partidario resuelto de la educación religiosa.

La Ordenanza general de Federico II, que creó la escuela popular en Prusia, parece emanada de la pluma llena de unción de un obispo católico. Sus disposiciones pueden resumirse en estas: Que el maestro sea, además de competente un buen cristiano en su vida privada, y que dé á los niños educación profundamente religiosa.

Hasta la época de Kulturkampf la religión ha sido la base de la educación popular en Prusia. La misión principal que se asignaba á la escuela primaria era hacer buenos cristianos. Se temía crear generaciones de monstruos que, después de echarse á la espalda sus deberes para con Dios, no tardarían en olvidar los deberes para con el prójimo y para con la Patria.

Ya ve «El Liberal» si conoce Guillermo II la historia de Prusia y la época de Federico el Grande. Mire si los sermones del emperador de Alemania son buenos sermones, y además oportunos, cuando el ateísmo pretende invadir el imperio alemán por el reducto de la escuela neutra, cuando el antimilitarismo se esfuerza en extender allí sus propandas.

Por lo demás ¿en qué quedamos? Guillermo II ¿se propone con esa política tener de su parte el centro católico, como «El Liberal» sospecha, ó hemos de creer á su cofrade «Heraldo de Madrid», que repetidas veces ha anunciado la proximidad de un nuevo Kulturkampf en Alemania?

Ni lo uno ni lo otro. «Heraldo de Madrid» y «El Liberal» no conciben otra política que la de los jacobinos franceses, y por eso cuando no llega el Kulturkampf, tan deseado por ellos, tratan de explicar los sermones del emperador como habilidades suyas y conveniencias transitorias.

Dios, la intervención de la Providencia en el destino de los pueblos, la escuela confesional, son ideas anticuadas é imposibles para el Estado ateo que arranca el Crucifijo de las escuelas, elimina á Dios hasta de las «Fábulas de La Fontaine» y se turba y desconcierta medroso al menor gesto del kaiser

disgustado. Esa República sin Dios es la norma de nuestros jacobinos africanos.

Por eso «El Liberal» no cree en más Providencia que la Caja del *trust*, y en sus comentarios al discurso de Guillermo II para uso de los anticlericales españoles, echa el resto de la filosofía de la historia que aprendió en la escuela de «El Motín», cuando Naken's escribía y se quedaba tan orondo: «Ha caído un rayo en la torre de la iglesia de tal parte, y en esta redacción seguimos sin novedad.»

«El Liberal» no comprende «cómo el Dios verdadero, esto es, el Dios de los católicos, protege á un imperio protestante y deja arruinarse á las naciones que siguen fielmente la buena doctrina.»

Quisiera «El Liberal» que la intervención de la divina Providencia estuviese al alcance de su facultad y maneara de ver las cosas: querría escudriñar en un momento, sobre la mesa de la redacción, en el espacio de tiempo que se tarda en escribir un artículo editorial, los altos designios de la Providencia con aplicación al caso concreto que se ofreciese al comentario del día.

Ya que no en los teólogos y en los filósofos, pudo aprender «El Liberal» aquello que no sabe en un famoso cuento muy extendido durante la Edad Media, *El Angel y el Ermitano*, donde el vulgo aprende á su manera por que muchas veces los malos parece que son dichosos y los buenos sufren y penan entre tanto.

Como filosofía vulgar, la del cuento es bastante más profunda y verdadera que las chocarrerías de «El Motín».

## Medidas sanitarias

Estamos cogidos entre dos fuegos. La peste amenaza con sus terribles consecuencias al Norte, al Sur: en Marsella, sin confirmación oficial; en Argelia, con todas las de la ley.

Conviene, al tratarse de la salud pública, no andar ni reacios ni perezosos, y aprovechar nuestra situación isleña para el mejor aislamiento: ojo alerta los que tienen la misión de vigilar en la puerta de nuestra comunicación! Un descuido puede acarrear grandes males.

Los guardianes de la salud pública tienen sobre sí la tranquilidad de la población; cuando el ser humano encierra en sus manos joya de tanto precio, no ha de dormirse arma al brazo. Vigilancia, desinfección y aislamiento. Para la primera, la voluntad de los encargos es suficiente. Para las otras dos se necesita la acción provisora del Estado, teniendo en debida forma y perfecto funcionamiento los establecimientos y útiles que recomienda la higiene moderna. Se habrán cumplido fielmente los mandatos de ésta para que tengan la debida eficacia? De no haber sido fieles observadores de ella, débese lo rápida-



mente posible ponerse en consonancia con la necesidad; no vengan la negligencia y el abandono á ser valiosos colaboradores del enemigo que atalaya en Marsella y Orán.

## Gedeón no ha muerto

En es una población francesa del departamento de Ain, Oyonnax, algunos músicos organizaron un concierto con la cooperación de otros de Ginebra y y Lino; pero los organizadores parecieron, á ciertos elementos, como marcadamente maculados de clericalismo, ya que uno de ellos era organista y el otro director de una sociedad coral religiosa. En su consecuencia, los socialistas y radicales de la población, denunciaron la tendencia reaccionaria de la fiesta, iniciada por personalidades tan notoriamente adheridas al clericalismo y se propusieron vigilar los alrededores del local, donde debía celebrarse la fiesta, para anotar como sospechosas á las personas que se permitieran concurrir al acto.

Pero la sensación fué grande entre ellos cuando observaron que en el programa figuraba, entre otras de Händel, Bach, Chopin, Wagner y Beethoven, Saint Saens con el «Preludio del Diluvio».

Un periódico de la capital del departamento, redactado por francmasones, publicó una nota fulminante en la cual pudo leerse el siguiente sabroso párrafo.

«...Pongamonos en guardia á los librepensadores si aun es tiempo! Basta dar una ojeada al programa del concierto para saber de que se trata. Figura el «Preludio del Diluvio» de Saint Saens. ¡Un santo! ¡Nunca!...»

Huelgan los comentarios.

Probablemente en la biblioteca de ese periódico no deben figurar las obras de Saint Simon.

Gedeón no ha muerto.

## ESPIGUEO

Madrid 2.

Un diario de Barcelona dice que en aquella capital ha producido extraordinaria espectación la noticia de la próxima llegada del Sr. Calzada, procedente de América.

Los solidarios esperan con ansiedad el arribo de dicho señor, pues de ese modo se comprobará el destino que tuvo el dinero en manos del Sr. Lerroux para hacer la revolución en España.

Está siendo objeto de toda clase de discusiones la Real orden del ministerio de la Gobernación relativa á cafés y tabernas.

En cuanto á las tabernas, solo se ha atendido el ministro á la ley del descanso dominical, y, por consiguiente, nada nuevo hay en la Real orden.

En cuanto á los cafés, los relaciona con la ley de espectáculos públicos y á ella se atiene.

Aunque algunos creen que van á ocurrir cosas serias, el público en general considera la medida digna de aplauso.

Los mismos periódicos enemigos del gobierno y de tonos radicales no la atacan; se limitan á tomarlo á broma, pero no la combaten en serio.

El criterio del ministro de la Gobernación en este asunto es absolutamente rigorista.

Dice que las disposiciones se dan para cumplirse y está dispuesto á que se cumplan las que de él han emanado.

La Agencia Havas publica una nota diciendo que son mas tranquilizadoras las noticias recibidas de Orán en el Ministerio del Interior, acerca de la epidemia de la peste.

Hasta ahora no han sido registrados mas casos que los dos de ayer.

Están en el Hospital seis enfermos, de los cuales dos son de diagnóstico dudoso.

El cónsul de España ha avisado á las autoridades de que los barcos procedentes de Orán, con destino á España, sufrirán ocho días de cuarentena en Mahón.

Múrcia.—El Sr. Presidente del Consejo hace en el balneario de Fortuna vida muy retirada.

Después de tomar sus baños, trabaja algunas horas. En los ratos de descanso hace excursiones en automóvil por los alrededores.

El Sr. Maura ha recibido la visita de varias Comisiones y distinguidos correligionarios de Múrcia.

Se dice que el Presidente regresará á Madrid dos días antes de la apertura de Córtes. También se dice que, antes de regresar, pasará un día en Múrcia.

Orán.—Se han registrado varios casos de peste. La epidemia tiene su principal foco en los almacenes de la Cámara de Comercio y ha hecho sus primeras víctimas en el personal que trabaja en los mismos. Hasta ahora se han registrado once invasiones y dos defunciones. Parece que han sido las ratas las que han traído la epidemia. Circula otra versión según la cual fué importada la enfermedad por un buque inglés que llegó hace doce días.

Málaga.—En diversas calles de la ciudad se han instalado rieles de hierro sobre los cuales, por medio de vagones, se efectúa el transporte del barro acumulado por la inundación hasta el final del Parque. De Melilla dicen que hasta allí han llegado cadáveres de varias víctimas de la catástrofe de Málaga. Según cálculos hechos por los ingenieros, asciende á 100.000 metros cúbicos la cantidad de fango acumulado en las calles, evaluándose en 20.000 duros el coste de la limpieza de la población.

París.—El tren en que viaja el presidente Fallieres ha entrado en la estación de Montpellier á las tres de la madrugada pasando el presidente el resto de la noche en el propio vagón.

A las siete ha salido en automóvil para visitar las comarcas inundadas por los últimos temporales que han devastado por completo aquella región entre Montpellier y Narbona.

En todas partes reina la mayor consternación y es imposible evaluar las pérdidas ocasionadas por las aguas.

París.—En la Habana se ha recibido un telegrama de Cienfuegos diciendo que la guardia rural ha tenido un encuentro con una guerrilla mandada por el general Calderón, en el cual éste ha quedado gravemente herido, dispersándose luego la partida.

Otros grupos de hombres armados se han tiroteado también con la guardia rural.

Se afirma que cuando el próximo viaje de los Reyes de España á Inglaterra,

viajarán á bordo del «Dreadnought», cuyo formidable buque irá mandado en esa ocasión por el marqués de Bristol.

Turín.—La región del Piamonte ha sido devastada por las lluvias.

Los destrozos son considerables.

Bellaire (Ohio).—Ha ocurrido una colisión entre el expreso de Chicago y un tren de mercancías.

Murieron 15 viajeros que estaban en el vagón de fumadores y resultaron gravemente heridos otros 20 pasajeros.

El accidente fué debido á un error en el cambio de agujas.

Amberes.—En el Escalda han chocado un vapor del Rhin y el vapor del Estado que hace viajes al país de Waes.

Este último llevaba 700 pasajeros.

Ambos vapores fueron varados para salvar sus pasajes.

Berlín.—En el Velódromo de Berlin-Spandan, estalló una motocicleta, hiriendo á su conductor y á otra persona.

Acudió en su socorro un angarillón.

Este no advirtió que llegaba una máquina de arrastre y no pudo evitar un choque, del que resultaron mortalmente heridas otras tres personas.

Coadbridge (Escocia).—Un tren de viajeros ha chocado con una locomotora que hacía maniobras.

Resultaron sesenta viajeros heridos.

Se asegura que figuran entre los decretos varios de Gobernación y otros de Guerra.

De estos últimos, uno es proveyendo la vacante de general de brigada producida por el pase á la reserva del general Oliveros y que corresponda al arma de caballería.

Asciende el número 1 del escalafón de coroneles.

A Cádiz ha llegado el crucero «Carlos V» procedente de Tánger, entrando en el arsenal. Se cree le substituirá el «Princesa de Asturias».

Los demás buques invernarán aquí en expectativa de los sucesos.

El vecindario de Málaga formula enérgicas quejas por estar funcionando los tranvías eléctricos cuya circulación constituye un peligro toda vez que aun quedan caídos por el suelo muchos cables de la luz y de teléfonos.

Se dice que el Consejo de Estado dará á conocer uno de estos días un dictamen en el que se informa favorablemente sobre una pretensión del vicealmirante de la Armada señor Topete, que hace algún tiempo promovió una instancia solicitando el ascenso á almirante, según se recordará.

Habiéndose sido negado, recurrió en alzada al Consejo de Estado y éste informa ahora.

El ministro de Estado ha ido hoy á La Granja, llevando para someterlos á la sanción regia varios decretos de los distintos departamentos.

Por el ministerio de la Guerra se han dado las órdenes oportunas á fin de reforzar convenientemente la división que manda el general Orozco.

También se ordena que la citada división está dispuesta para marchar al primer aviso allí donde se le ordene.

## Cartera de Mahón

Hay una vieja parábola musulímica que cuenta como yendo dos árabes creyentes en peregrinación á la Meca para visitar el sepulcro de Mahoma, y saliendo al camino perros ladradores que intentaban cerrarles el paso, uno de los caminantes siguió su ruta impassible, mientras el otro se enredaba á pedradas con los importunos. Y sucedió que al cabo de un año, regresando ya de la Meca el que habia seguido su ruta, halló todavía á su compañero enzarzado en su pelea con los canes.

Reconozca el diario republicano la sabia enseñanza de esta parábola.

Nosotros tenemos con respecto á él nuestra actitud bien definida, actitud que nos parece digna de todo punto y merecedora de respeto, pues en otro caso no la hubiéramos adoptado.

Por convicción seguimos una línea de conducta que juzgamos honrada, sin que nos hayan obligado á emprenderla, ni nos fuerzen en adelante á apartarnos de ella, las amenazas que se nos profieran desde el otro lado del camino.

Tenemos conciencia de la honradez de nuestro propósito. El concepto que podamos merecer al diario republicano confesamos francamente que no lo tenemos mucho en cuenta, como tampoco nos interesa su falso gesto coactivo ni las prohibiciones con las que quiere hacer ver que nos impedirá entrar en un terreno en el que espontáneamente—y solo por convicción, repetimos—no pensábamos entrar jamás.

Por otra parte creemos que, si de tal conducta nos apartásemos, no es quién el diario republicano para imponer á nadie, por mano propia, una sanción penal.

Se nos dice que en el vapor-correo que zarpará mañana para Barcelona embarcarán varias familias que buscan en la emigración á tierras de Cuba un alivio á la precaria situación por la que atraviesaban en Menorca.

Les deseamos que el suelo americano les sea hospitalario y la buena suerte les haga mas tolerable el destierro que la necesidad les impuso.

En la iglesia de San Francisco, celebróse ayer la fiesta de su Santo Titular con gran solemnidad y extraordinario esplendor.

En la misa mayor ocupó la sagrada cátedra el Rdo. Sr. Timoner, Eónomo de San Luis que hizo un elocuente panegírico del Serafíco Patriarca S. Francisco. El templo á pesar de que ayer era día laborable, estaba concurridísimo de fieles.

Por la tarde á las 4 y media tuvo lugar la procesión, á la que asistieron las cruces parroquiales, una nutrida representación de Adoradores, con su bandera, cofrades de la V. O. T. de S. Francisco, clero, y la Banda Municipal que tocó durante su trayecto, escogidas piezas.

Hoy, á causa de que, por estar ya muy avanzada la estación otoñal, no tocará más la Banda Municipal en el paseo de la Miranda, el Ayuntamiento ha mandado retirar los cuatro arcos voltaicos colocados en dicho paseo.

A eso de las 10 de esta mañana ha descargado un fuerte aguacero, acompañado de granizo.

Toda la tarde ha estado lloviendo.



Mañana, lunes y martes, en la parroquia iglesia de S. Francisco se celebrará el solemne triduo de las Cuarenta Horas que todos los años se dedica al Seráfico Patriarca Titular de dicha iglesia.

En la iglesia de S. Lorenzo de Alayor solemnizose también la festividad del glorioso S. Francisco con notable concurrencia de fieles; fué celebrante en la misa mayor el propio Custos don Lorenzo Pons asistido de los Rdos. señores Pons Pons y Pons Serra, habiendo ocupado la sagrada cátedra el reverendo D. Jaime Tutzó M. A.

En el sorteo del día 30 de Septiembre último, han obtenido premios de 300 pesetas los billetes números 27057 y 27060 despachos en la Administración de Loterías n.º 1 de la calle Nueva.

En dicha administración se despachan los billetes para el día 10 del actual á 150 pesetas uno ó sea 15 pesetas la fracción ó décimo.

En la viña conocida por la «de l'amu en Pere», propiedad de nuestro amigo D. Antonio Alcover, situada en el camino de Llumasanas, se encontrarán desde mañana, además de variadas comidas los ricos *buñuelos de viento*.

Segun nos informan la compañía de automóviles de Ciudadela ha adquirido un nuevo coche, que empezará á prestar servicio á mediados de este mes entre aquella ciudad y este y pueblos intermedios.

El pailebot «San Pafael» de está matrícula, ha quedado despachado para Barcelona, con cargamento de trigo.

Esta tarde se ha abierto al expendio público una confitería en la calle Nueva n.º 4, sucursal de la antigua y acreditada, que en la calle de San Roque, tiene establecida nuestro amigo D. Pedro Cardona.

Mañana y lunes los alumnos de la Academia Mariana de S. Estanislao verificarán su excursión anual al Santuario de Monte-Toro bajo el siguiente programa:

**Domingo 6**

Por la mañana: A las 5 salida de Mahón para Monte-Toro; á las 9 misa solemne por el grupo Artístico-coral, partitura del profesor del mismo D. José R. Villalonga; á las 10 exposición de S. D. M., acto de consagración al S. C. de Jesús y reserva; á las 10 y media presentación y acto de consagración de la Asociación á la Santísima Virgen, plática y despedida de la celestial Reina; á las 11 y media bajada del Monte-Toro para Mercadal; á las 12 y media comida. Por la tarde: A las 2 salida de Mercadal para San Cristóbal; á la 2 y media llegada á San Cristóbal, repique general y Salve solemne á la Virgen; á las 3 y media recreo; á las 5 y media suelta de globos y á las 6 y media llamada y cena; á las 8 y media gran fundación lírico-humorística, bajo la distribución siguiente: 1.º «Limpia chimeneas» sainete, 2.º varias audiciones de Gramofón, 3.º ejercicios de prestidigitación y de equilibrio, 4.º algunas piezas de Gramofón, 5.º «Los dos sordos» sainete; á las 11 llamada y alojamiento.

**Lunes 7**

Mañana á las 5 y media llamada y almuerzo, á las 7 salida para las playas de Santo Tomás; á las 11 y media comida; tarde á la 1 y media salida para Alayor; á las 3 y media llegada á Alayor y visita al centro de Buenas Lecturas; á las 4 merienda; á las 6 y media salida de Alayor para Mahón; á las 8 *Te-Deum* en la Capilla del establecimiento, y despido.

**CASINO «LA UNIÓN»**  
La Junta Directiva en sesión celebrada en el día de ayer, acordó restablecer la cuota de entrada de cinco pesetas que previene el artículo 8 del Reglamento de este casino á los que desde esta fecha soliciten el ingreso en el mismo.—Mahón 4 Octubre 1907.—La Junta.

**REMITIDO**

Sr. Dr. de EL BIEN PÚBLICO.

Espero tendrá la bondad de insertar en el periódico que tan dignamente dirige el siguiente remitido.

Gracias anticipadas de su atento y S. S. S.

JUAN ORFILA.

He visto con gusto el comportamiento de la respetable compañía «Aurora» que creo ha de merecer el aplauso público por la manera correcta de proceder conforme al espíritu de justicia que informan sus actos.

He sido indemnizado por la citada compañía por mediación de D. Miguel Tomás su representante, por los desperfectos y daños ocasionados en mi establecimiento sito en la ciudad de Ciudad, calle del Hospital, número 15.

De V. atento y S. S. S. q. l. mb.

JUAN ORFILA.

**ESTADÍSTICA**

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del 4 de octubre, según telegrama particular recibido por el «Banco del Comercio»:

Interior 4 por 100 . . . . .	81'95
Deuda Amortizable 4 por 100 . . . . .	000'00
Acciones f. c. Norte de España . . . . .	65'85
Acciones f. c. Madrid á Zaragoza y á Alicante . . . . .	91'30
Acciones f. c. Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo . . . . .	24'80
Acciones Banco Hispano Colonial . . . . .	000'00
Deuda Municipal de Barcelona 4 1/2 por 100 . . . . .	100'12
Obligaciones Tarragon á Barcelona y Francia 2 1/4 por 100 . . . . .	57'00
Obligaciones Madrid á Zaragoza y á Alicante 4 1/2 por 100 . . . . .	101'75
Francos . . . . .	12'40
Libras . . . . .	28'24

**MOVIMIENTO DEL PUERTO**

**COMANDANCIA DE MARINA**

Despachado el 5.—Para Barcelona y escalas, vapor-correo «Menorquín», y para Barcelona pailebot «San Rafael».

**SEMAFORO OFICIAL**

Vigía de Bajoli 5.—8 m.

Barómetro 759'6; viento NE. fresquito; mar rizada; cielo chubascoso.

**CULTOS**

Santo de hoy.—Stos. Atilano, Froilán, Plácido y Cala.

Santo de mañana.—Ntra. Sra. del Rosario y Stos. Bruuo, Primo, Feliciano, Sabina y Fé.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de Belén en S. Francisco.

Mañana Dominica XX después de Pentecostés, primer domingo de octubre consagrado á la Reina del Stmo. Rosario, cuya fiesta se celebra en la parroquia matriz de Sta. María con Misa y Comunión general á las 7; á las 10 la mayor solemne y sermón que dirá don Narciso Panedas, Vicario; á las 12 la Misa última. Por la tarde solemnes Vísperas, Completas y procesión del Santísimo Rosario, letanías y oración al Patriarca S. José, conforme lo ordenado

por los Sumos Pontífices; á las 5 plática de Catecismo por el Rdo. Sr. Ecnomo.

En la parroquia del Carmen Misas á las 5 y media, 7 y media y 9; á las 10 la mayor con el Sto. Evangelio predicado por el Rdo. Sr. Regente. Por la tarde Vísperas, Stmo. Rosario y los cultos del mes con el Señor de manifiesto y plática.

En la parroquia de S. Francisco de Asís Misas á las 4; á las 5 con los ejercicios del mes del Stmo. Rosario; á las 6 y media procesión claustral con el Señor Sacramentado y Estación mayor, dándose principio al solemne triduo de las Cuarenta Horas que anualmente se dedica al seráfico Patriarca S. Francisco; á las 7 Misa, plática y repartición de panes y limosnas á los pobres que socorre la Pii-Unión de S. Antonio de Padua; á las 10 la mayor solemne con sermón de la Divina Eucaristía. Por la tarde canto de Vísperas y Estación mayor; á las 5 y media Laudes con solemnidad y sermón que dirá los tres días el distinguido orador P. José García, Dominicano, motetes y reserva.

El lunes y martes se practicarán idénticos cultos y ejercicios.

Los ejercicios del mes del Stmo. Rosario se practican en todas las iglesias mañana y noche para mayor comodidad de los fieles.

**Bibliografía**

Siguiendo las huellas de Perrault, de Gimm y Andersen, ha compuesto un bello libro *Sartal de cuentos* el ilustre novelista argentino D. Carlos María Ocantos que acaba de publicar la meritisima *Biblioteca «Patria»*.

Quince amenísimas, interesantes y muy intensas narraciones componen el tomo. Son cuentos breves en que la imaginación sueña fabulas extrañas, sucesos ajenos á la realidad viva y vulgarísima y en que un sentido filosófico desentraña de los hechos imaginados moralejas de un gran alcance social.

Sirve *Sartal de cuentos* de encanto sugestivo á las fantasías y de aleccionamiento moral en la disciplina de los espíritus.

De añadidura el estilo limpio, correctísimo de Ocantos, tantas veces celebrado por la crítica con largo elogio, ayuda á que en los lectores produzca una impresión grata la lectura de *Sartal de cuentos*. Es un libro que acredita la pluma de un gran artista literario.

Hemos recibido el «Boletín Oficial del Obispado de Lenorca» correspondiente al 28 de Septiembre, cuyo sumario es como sigue:

A nuestro Excmo. Prelado con motivo del próximo 5.º aniversario de su Consagración Episcopal pág. 135.—Circular del Ilmo. Gobernador Eclesiástico de este Obispado S. P. sobre el mes del Rosario pág. 136.—Decretum de sponsalibus iussu et autoritate SS. D. Pii Papæ X pág. 136.—De la misma S. Congregación: Extentio decretim de 7 Dec. 1906 cerca infirmos pág. 141.—Temas de las conferencias teológico-morales y litúrgicas para el clero en el próximo mes de Octubre pág. 142.—Crónica de la Diócesis pág. 143.—Suscripción mensual para la Basílica en Alba de Tormes correspondiente al mes de Agosto pág. 145.—Suscripción para el Dinero de San Pedro pág. 146.

**ESPECTÁCULOS**

El Teatro de Verano se vió anoche muy concurrido en sus dos secciones que merecieron unánimes aplausos de la concurrencia por lo selecto de sus programas. Además de interesantes y nuevas películas, tomaron parte en ellas los siempre aplaudidos *The Rondons*, la Srta. Stober, que cantó, con el esquisito gusto á que nos tiene acostumbrados, varias romanzas que tuvieron que ser repetidas por incesante aclamación pública.

El debut de la pareja de baile acrobática Les N'avar's, obtuvo un éxito franco y espontáneo.

Esta noche habrá dos secciones y en la tarde y noche de mañana, cuatro, debutando mañana el Trío Aramis, terre gymnastique, transmittation.

\*\*\*

La inspirada y pequeña violinista Cristeta Goñi, recogió anoche en el Principal buena cosecha de aplausos. Ya en nuestra edición de ayer expusimos el concepto que en la primera audición nos mereció esa artista, concepto que anoche pudimos afirmar.

También se exhibieron nuevas y bonitas proyecciones y vistas fijas y *Los Gomosos Vallalpando* con sus difíciles trabajos completaron el programa de las dos sesiones, que se vieron también bastante concurridas.

Para esta noche se preparan dos sesiones y tres para mañana.

**Nuestros telegramas**

*Buques ingleses*

Palma 5.—9.

Mañana en la rada de Villagarcía son esperados tres grandes cruceros de la cuarta división naval inglesa, que permanecerán allí hasta el día 21.

*Próximo Consejo.—Cardenal Vellachiesa*

Palma 5.—10'40.

Al regresar el Sr. Maura de los baños de Fortuna, se celebrará Consejo de Ministros, el cual tendrá suma importancia, por tratarse en él los asuntos pendientes, que revisten gran interés.

Por S. S. el Papa ha sido designado para ocupar el cargo de Nuncio pontificio en Madrid, el Cardenal Vellachiesa.

*Ley reclutamiento.—Viaje régio*

Palma 5.—11'00.

El Ministro de la Guerra General Primo de Rivera, proyecta que el servicio militar se prolongue hasta 18 años.

Se dice que SS. MM. los Reyes emprenderán la próxima semana su viaje para el extranjero.

PALMER.

**Telegramas de 'La Maritima,**

Barcelona 5.—7'30.

«Isla de Menorca» fondeado á las cinco sin novedad: mares gruesas del golfo costa Menorca —Ginart.



# EMULSION MADAL

Es mejor que Scott y similares, por ser única que contiene 80 por 100 de aceite de hígado de bacalao de Noruega Loffoten todo asimilable. Usando aceite sin emulsionar, no se tolera bien y se pierden vías intestinales. Reconstituyente niños, adultos, viejos, con anemia, anorexia, clorosis, embarazo, lactancia; tos, tisis, escrófulas, etc. Lo certifican eminentes doctores y colegios médico y farmacéutico de Barcelona, Medalla de plata. Farmacias y Droguerías.

## HARINA LACTEADA NESTLÉ

LECÍTIMA

Por cada bote que se compre

**REGALAMOS**

una linda muñeca con sus tres vestiditos completos

DROGUERÍA MAHONESA

Frente al Casino UNION (Dineret)

NUEVA, 8 ♦ MAHÓN

## BUÑUELOS

En la calle del Rector n.º 20 los habrá todos los domingos y fiestas de dos clases. 1-3

## PARA VENDER

Lo está la casa señalada con el número 8 de la calle de los Frailes de esta ciudad que forma esquina con la calle de San Jaime, donde tiene una puerta señalada con el número 70.

Informes en Villa-Cárlos calle de San Jorge, n.º 39. 4-6

## BUÑUELOS

Los habrá todos los Domingos y días festivos empezando el próximo Domingo en la acreditada «Bollería» de Bernardo Pons, Iglesia 42.—Villa-Cárlos. 2-2

## NODRIZA

Una primeriza de 30 años de edad, que por habersele muerto la criatura desea encontrar otra para amamantar en su propia casa. Leche segura.

Vive en Alayor calle de S. José n.º 1 3-3

## PARA VENDER

Lo está en Villa-Cárlos la casa situada en la calle de Bella-Vista, n.º 4. Para informes dirigirse en la calle de Gracia, n.º 42.—Mahón. 3-3

## PARA VENDER

Lo está una casa grande recién construída y varios muebles nuevos y de gusto. Informes Plaza de San Roque, núm. 5.

## Atención Consumidores

Si queréis ver coronados vuestros deseos en la fabricación de embutidos pedid el PIMIENTO PURO GARANTIDO la marca registrada «CAMPANA» en los acreditados establecimientos de comestibles.

Fabricado por la acreditada casa Francisco Alemán Espinardo; Representado en Menorca, D. Miguel Thomás, Cardona y Orfila, 30.—MAHÓN.

## SUBASTA

El día 6 de Octubre próximo y hora de las 10, tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, á voluntad de sus dueños, la subasta de dos vergeles contiguos, situados en el plano de San Juan del término de esta Ciudad. El pliego de condiciones se halla en poder del referido Notario. 20-23-25-27-30-2-4 y 5

## SUBASTA

El día 6 de Octubre próximo y hora de las 11, tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, á voluntad de sus dueños, la subasta de dos casas contiguas situadas en la Plaza de la Constitución de esta Ciudad, marcadas con los números 8 y 9. El pliego de condiciones se halla en poder del referido Notario. 20-23-25-27-30-2-4 y 5

## METALES

Se compran en la calle de Cifuentes n.º, 9.

## MECHERO SOLAR, Incandescencia para el gas

RECAMBIO DE MANGUITOS GARANTIZADOS

## A PESETA UNO

dando muy buenos resultados por su luz triple y clara. Este manguito puede competir con todos los más acreditados en su clase.

Mecheros completos y encendedores automáticos á precios reducidos.

— PROBADLOS Y OS CONVENCERÉIS —

Calle de San Roque, n.º 9, esquina á la del Rosario.—MAHÓN. 5-30

## HISTOGENO

Llopis

Adoptado por el primer «Dispensario Antituberculoso» de Barcelona, La Coruña, Lisboa y en el Hospital de niños pobres de Barcelona para el tratamiento y curación de la

Tuberculosis, Anemia, Neurastenia y enfermedades consuntivas en general. Digestivo superior á todos los conocidos. Venta en todas las buenas droguerías y farmacias. Depósito para España; Pérez Martín, Velazco y C.ª, Alcalá, n.º 7.—MADRID.

Precio máximo en toda España: Histógeno líquido 5'50 pts; Histógeno granulado 5'50 id. 4-15

## ABRIGOS IMPERMEABLES

Marcas Neptuno y León, con goma pegados y cosidos

De paño sin goma marca

## CHRISTIAN

Se fabrican en todas las formas que se deseen.

Para muestras y precios dirigirse al representante en Menorca

D. JUAN T. VIDAL.—Doctor Orfila, 10.

En Ciudadela á D. Antonio Alzina.

~ PRECIOS LIMITADÍSIMOS ~



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales «BICARBONATADAS» me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo las preparadas con mis SALES; tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto, que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser más asequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo que á diario puedan consumir, tomando un paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, una peseta. De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

## AVISO

El constructor de coches y carruajes, Antonio Sintés Quevedo, avisa á su numerosa clientela haber recibido un inmenso surtido de lonas de diferentes medidas hasta 9 palmos de ancho para la construcción de toldos todos de una pieza.

Hay existencia también de arquillados para toldos y capotes, faroles para interior y exterior, varas y limoneras francesas, de todas medidas; rejillas de 15 dibujos variados y colores.

Calle de Buenaire, 33 y 35. 3-3

## PARA VENDER

Lo está el Predio Furnet vey del término de San Clemente. Para informes á D. Antonio Pons Olives en el Banco de Mahón. 2-5-7